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Bienvenus	  au	  LIPHA	  !	  

	  

Le	  Lipha,	  qu’est-‐ce	  que	  c’est	  ?	  

Dans	  quelques	  semaines,	  le	  laboratoire	  Institut	  Hannah	  Arendt,	  dit	  Espaces	  Ethiques	  
et	   Politiques	   (EPP)	   rejoint	   le	   laboratoire	   de	   recherche	   sur	   la	   gouvernance	   (territoires	   et	  
communication)	   (LARGOTEC).	   Il	   n’existera	   plus	   qu’un	   seul	   laboratoire	   appelé	   LIPHA	  :	  
laboratoire	   interdisciplinaire	   d’étude	   du	   politique	   Hannah	   Arendt-‐	   Paris	   Est.	   Comme	   son	  
nom	   l’indique	   ce	   nouveau	   laboratoire	   va	   permettre	   la	   continuité	   d’une	   démarche	  
interdisciplinaire	   rendue	   quasi-‐nécessaire	   dans	   le	   monde	   moderne	   complexe	   dans	   lequel	  
nous	  baignons	  et	  que	  nous	  construisons.	  Les	  valeurs	  qui	  rapprochent	   les	  deux	  entités	  sont	  
imprégnées	   de	   cette	   volonté	   de	   diversité	   des	   regards	   posés	   par	   les	   différentes	   disciplines	  
autour	   des	   questions	   de	   gouvernance.	   Ceci	   se	   traduit	   par	   une	   approche	   transversale	   du	  
politique.	  	  

La	  différence	  avec	  école	  doctorale	  ?	  

Les	  deux	  laboratoires	  sont	  rattachés	  à	  l’école	  doctorale	  OMI	  (Organisations	  Marchés	  
Institutions).	  Dans	  une	  politique	   globale	   de	   rattachement	  des	   universités	   de	   l’EST	  parisien	  
UPEM	  et	  UPEC,	  l’école	  doctorale	  se	  transforme.	  La	  question	  actuelle	  porte	  sur	  la	  suppression	  
des	   deux	   branches	   actuelles	   	   «	  Droit,	   philosophie	   et	   sciences	   politiques	  »	   et	   «	  Economie,	  
gestion	  et	  sciences	  sociales	  »	  pour	  n’en	  faire	  plus	  qu’une.	  Le	  laboratoire	  OMI	  est	  doté	  d’un	  
conseil	   avec	   des	   représentants	   des	   doctorants	   (Véronique	   Lefèvre	   y	   est	   élue	   pour	   l’EPP),	  
ainsi	  que	  le	  directeur	  du	  Lipha	  et	  son	  adjoint	  y	  participent.	  Pour	  plus	  d’informations	  sur	  OMI,	  
voyez	  avec	  Véronique	  (qui	  déjà	  a	  dû	  vous	  tenir	  informés	  des	  réunions	  l’an	  passé)	  et,	  il	  existe	  
une	   présentation	   de	   l’école	   doctorale	   téléchargeable	   sur	   le	   site.	   Ce	   dernier	   présente	   de	  
façon	  synthétique	  et	  claire	  les	  politiques	  de	  gouvernance	  à	  travers	  les	  différents	  projets.	  Le	  
futur	  LIPHA	  s’inscrit	  bien	  évidemment	  dans	  continuité	  de	  ces	  projets.	  

La	  différence	  entre	  le	  Lipha	  et	  l’association	  de	  l’Ecole	  Ethique	  de	  la	  Pitié?	  

Le	  Lipha	  est	  le	  laboratoire	  de	  recherche	  rattaché	  à	  l’université,	  il	  s’agit	  d’une	  instance	  
universitaire.	  Les	  membres	  sont	  	  les	  enseignants	  chercheurs,	  les	  chercheurs	  associés,	  et	  bien	  
évidemment	   les	   doctorants	   en	   cours	   de	   thèse.	   L’association	   est	   destinée	   aux	   étudiants	   et	  
diplômés	  de	  l’espace	  éthique.	  Elle	  nait	  de	  la	  volonté	  de	  ses	  fondateurs	  de	  maintenir	  un	  lien,	  
et	   bien	   au-‐delà	   un	   dynamisme,	   une	   continuité	   du	   cheminement	   de	   la	   réflexion.	   On	   peut	  
d’ores	  et	  déjà	  considérer	  que	  son	   intérêt	  politique	  est	  d’autant	  plus	  grand	  pour	  nous	  qu’il	  
existe	  aujourd’hui	  une	  fusion	  passionnante,	  mais	  assez	  complexe.	  Cette	  association	  préserve	  
le	  lien	  avec	  l’APHP.	  Ce	  n’est	  pas	  une	  institution	  universitaire	  même	  si,	  les	  liens	  sont	  ténus.	  Il	  
est	   donc	   possible	   d’être	   membre	   de	   l’association	   et	   de	   ne	   plus	   être	   à	   l’université	   et	  
inversement.	  
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En	  concret,	  qu’est-‐ce	  que	  ça	  va	  changer	  ?	  	  

Qui	   dit	   fusion,	   dit	   rassemblement,	   mais	   sous-‐tend	   	   	   également	   liquidation,	  
éclatement,	  comme	  une	  idée	  de	  dispersion.	  En	  apparence	  la	  fusion	  peut	  être	  perçue	  comme	  
une	   forme	   d’accord	   administratif	   pour	   simplifier	   et	   obtempérer	   à	   des	   directives	   plus	  
éloignées.	  La	  volonté	  des	  principaux	  acteurs	  du	  projet	  est	  ancrée	  dans	  un	  véritable	  souhait	  
d’échanges	  en	  vue	  d’élaborations	  communes	  et	  un	  enrichissement	  des	  uns	  et	  des	  autres.	  	  

Ce	  qui	  est	  certain	  ce	  que	  le	  fait	  de	  réaliser	  une	  thèse	  signifie	  défendre	  une	  hypothèse	  
et	   contribuer	   à	   la	   constitution	   du	   savoir.	   En	   France	   c’est	   ainsi	   que	   les	   universités	  
fonctionnent.	  Un	  savoir	  de	  plus	  en	  plus	  utile	  aux	  institutions	  de	  plus	  en	  plus	  complexes,	  se	  
compose	   de	   plus	   en	   plus	   d’une	   prise	   en	   compte	   de	   cette	   complexité.	   Ce	   qui	   signifie	   le	  
croisement	  et	  mutualisation	  des	  savoirs.	  

A	  partir	  de	  janvier	  un	  seul	  laboratoire	  :	  

Ø Un	  nouveau	  directeur	  Mr	  Glaymann,	  sociologue	  et	  directeur	  adjoint	  Eric	  Fiat	  
Ø Un	  nouveau	  site	  va	  être	  crée	  qui	  intégrera	  celui	  de	  l’Espace	  Ethique	  Hannah	  Arendt	  et	  

sa	  revue	  en	  ligne	  
Ø Des	  séminaires	  pour	  les	  doctorants	  le	  mardi	  matin	  à	  Créteil	  :	  	  

o le	  séminaire	  doctoral	  (organisé	  par	  Vincent	  de	  Briant)	  qui	  vise	  spécifiquement	  
à	  accompagner	  le	  travail	  des	  doctorants,	  notamment	  au	  plan	  
méthodologique,	  et	  évidemment	  sans	  se	  substituer	  à	  l'encadrement	  réalisé	  
par	  chaque	  directeur	  de	  thèse,	  

o 	  le	  séminaire	  du	  laboratoire	  (programmé	  le	  1er	  mardi	  matin	  de	  chaque	  mois)	  
qui	  est	  animé	  par	  Sylvie	  Thoron	  et	  Eric	  Fiat	  au	  cours	  duquel	  des	  chercheurs	  du	  
laboratoire,	  et	  occasionnellement	  pour	  l'instant	  des	  chercheurs	  extérieurs,	  
présentent	  leurs	  travaux	  et	  les	  soumettent	  à	  la	  discussion.	  Le	  premier	  avait	  
lieu	  le	  6	  décembre.	  Le	  prochain	  sera	  le	  6	  janvier,	  je	  crois	  (à	  vérifier	  sur	  site	  du	  
Largotec)	  

o Le	  séminaire	  du	  jeudi	  soir	  avec	  Eric	  est	  maintenu	  dans	  la	  forme.	  
Ø Une	  lettre	  d’information	  dématérialisée	  :	  La	  Lettre	  du	  Lipha,	  actualités	  du	  laboratoire	  

tous	  les	  3	  ou	  4	  mois,	  (recherches,	  ouvrages,	  portraits,	  interviews,	  etc…)	  ;	  	  il	  existe	  en	  
plus	  des	  numéros	  spéciaux.	  

Ø Deux	   listes	  de	  diffusion	  sur	  yahoo-‐group	  une	  pour	   les	  doctorants	  et	   l’autre	  pour	   les	  
enseignants.	  	  Elles	  serviront	  notamment	  à	  transmettre	  les	  comptes	  rendu	  du	  conseil	  
du	  laboratoire,	  des	  colloques	  et	  autres	  infos	  administratives.	  	  Et	  peut-‐être	  de	  l’OMI	  ?	  

Ø Un	  colloque	  est	  prévu	  les	  4	  et	  5	  juin	  2015	  et	  un	  autre	  à	  l’automne.	  
Ø Des	  ateliers	  seront	  peut-‐être	  mis	  en	  place	  sur	  les	  thèmes	  de	  réflexion	  transversaux	  
Ø Une	   prochaine	   assemblée	   générale	   des	   membres	   du	   laboratoire	   (enseignants	   et	  

doctorants)	  aura	  lieu	  au	  printemps	  2015,	  la	  date	  sera	  fixée	  au	  prochain	  conseil	  le	  15	  
janvier	  2015.	  	  
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Véronique	   Desnouettes	   et	   moi-‐même,	   sommes	   vos	   représentantes	   au	   conseil	  
d’administration	  du	  laboratoire	  du	  Lipha.	  En	  ce	  qui	  me	  concerne,	  je	  compte	  à	  l’exemple	  de	  
Véronique,	   rester	   active	   dans	   la	   représentation	   des	   doctorants	   de	   l’espace	   éthique	   et	  
politique	  et	  vous	  informer	  au	  mieux.	  Les	  futurs	  comptes	  rendus	  seront	  rédigés	  par	  le	  Lipha,	  
ils	  seront	  complétés	  nécessaire.	  

A	  l’écoute	  de	  vos	  questions	  et	  demande	  de	  précisions,	  

Bien	  cordialement,	  

	  

	  

Léïla	  Nadji	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  


